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Niederschrift 
 
über die 4. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Schwabstedt am 
06.12.2018 im Fährhaus in Schwabstedt. 
 
Beginn der Sitzung: 20:00 Uhr 
Ende der Sitzung: 22:00 Uhr 
 
 
Anwesend: 
1. Bürgermeister Hartmut Jensen 
2. Gemeindevertreterin Eike Hansen 
3. Gemeindevertreter Wolfgang Gottschlich 
4. Gemeindevertreter Helge Marxen 
5. Gemeindevertreter Holger Schwerdt 
6. Gemeindevertreter Tobias von den Hoff 
7. Gemeindevertreter Kim Lassen 
8. Gemeindevertreter Marco Clausen-Hansen 
9. Gemeindevertreter Torben-Hansen 
10. Gemeindevertreter Lothar Andreas 
11. Gemeindevertreterin Sonja Schröter-Gerlach 
12. Gemeindevertreterin Melanie Andresen 
13. Gemeindevertreter Tim Christian 
 
 
Entschuldigt fehlt: 
- 
 
Außerdem sind anwesend: 
Lisa Andresen, Amt Nordsee-Treene (Schriftführerin) 
Helmut Möller, Husumer Nachrichten 
sowie 26 Zuhörer 
 
 
Bürgermeister Hartmut Jensen eröffnet die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde 
Schwabstedt. Er begrüßt alle Anwesenden, besonders die Gäste, recht herzlich und stellt die 
ordnungs- und fristgemäße Ladung fest. Einwände gegen die Tagesordnung werden nicht 
erhoben. Hartmut Jensen beantragt die Erweiterung der Tagesordnung um die Punkte 11 a) 
Renovierung der KiTa, b) Zusätzliche Familiengruppe, c) Container für den Kindergarten, d) 
Einstellung Erzieher und SPA,  e) Einrichtung Container. Weiter wird der TOP Erlass der 2. 
Nachtragssatzung über die Erhebung einer Hundesteuer zum 01.01.2019 auf Nr. 12 gesetzt, 
sodass sich die anschließenden Tagesordnungspunkte entsprechend verschieben. Außer-
dem wird beantragt, die Tagesordnung um den TOP Nr. 14 Anschaffung Rasenmäher zu 
ergänzen, sowie den Punkt Nr. 15 Personalangelegenheiten im nicht öffentlichen Teil. Die 
Erweiterung wird einstimmig beschlossen. Die Gemeindevertretung Schwabstedt ist be-
schlussfähig. 
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 Tagesordnung 
1. Feststellung der Niederschrift über die 3. Sitzung am 25.10.2018
2. Bericht des Bürgermeisters 
3. Bericht der Ausschüsse 
4. Anfragen aus der Gemeindevertretung
5. Einwohnerfragestunde 
6. Zuschuss für die Singgemeinschaft Schwabstedt 

hier: Keyboardanschaffung 
7. Reitwegenetz 

hier: Pachtvertrag 
8. Wegeangelegenheiten 

a) Parkplätze am Fährhaus 
b) Straßenausbau Lehmsiek 
c) Bepflanzung der Verkehrsberuhigung Rosenkoppel

9. Gedenkstein/-stele auf dem Treenevorland
10. Baumschnitt im Bereich der Anlage WOBAU Eiderstedt/Dithmarschen eG 
11. Erweiterung des Kindergartens 

a) Renovierung der KiTa 
b) Zusätzliche Familiengruppe 
c) Container für den Kindergarten  
d)  Einstellung Erzieher und SPA 
e) Einrichtung Container 

12. Erlass der 2. Nachtragssatzung über die Erhebung einer Hundesteuer zum 
01.01.2019 

13. Haushaltsplanungen 
hier: Erlass der Haushaltssatzung 2019

14. Anschaffung Rasenmäher 
 
 

 
Nicht öffentlich 

15. Personalangelegenheiten 
 
 
 

 
1. Feststellung der Niederschrift über die 3. Sitzung am 25.10.2018       
 
Die Niederschrift über die 3. Sitzung am 25.10.2018 wird einstimmig festgestellt. 
 
 
2. Bericht des Bürgermeisters       
 
Bürgermeister Jensen berichtet über folgende Termine: 
• Endabnahme Rosenkoppel 
• Pressetermin mit Rockville 
• Vorgespräche bzgl. der Bewerber/in- Liste Hausmeister/Reinigungsstelle Treenehaus 
• Geburtstage 
• Pressetermin bei der VR Bank Husum bzgl. der SiSy 
• Besprechung mit dem HGV bzgl. des Sternenmarsches 
• Rockville zur 750-Jahr-Feier im Fährhaus 
• Grußworte bei der Hubertusmesse der Kreisjägerschaft NF 
• Haupt- und Finanzausschuss des Amtes 
• Brückenbegehung mit dem Eider-Treene Verband 
• Bewerbungsgespräche Hausmeister / Reinigungskraft für den Kindergarten und das 

Treenehaus 
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• Grußworte bei der Jahresversammlung Förderverein Niederdeutsches Regionalzentrum 
• Tag der offenen Tür bei der VR Bank Schwabstedt 
• Gespräch mit dem Seniorenbeirat 
• Einige Besichtigungstermine mit dem Amtstechniker in der Gemeinde 
• Gespräche im Kindergarten mit der Leitung 
• Ortstermin Parkplatz Fährhaus und alte Eisenbahnbrücke mit dem Architekten Lars Krie-

ger 
• Sternenmarsch der Kirchspielgemeinden und des HGVs 
• Ansprache beim Volkstrauertag 
• Kirchenausschuss 
• Schulkonferenz in Friedrichstadt 
• Besprechung mit dem LVB Stefan Bohlen bzgl. des First-Responder bei der Feuerwehr 

Schwabstedt 
• Ortstermin mit dem Naturschutzzentrum und dem Amtstechniker Klaus Albertsen beim 

Moorlehrpfad 
• Spendenübergabe für den Jugendtreff beim Pastorat 
• Schulverbandsversammlung 
• Ortstermin mit Herrn Norbert Seils von der Straßenmeisterei bzgl. der Bäume Ortsein-

fahrt Klärwerk und ggf. Neuanpflanzung 
• Bau- und Wegeausschusssitzung 
• Kindergartenausschusssitzung 
• Finanzausschusssitzung 
 
 
3. Bericht der Ausschüsse       
 
• Ausschussvorsitzender Tobias von den Hoff  berichtet zum Antrag auf einen Zuschuss 

für die Trachtengruppe. Die Gemeindevertretung hatte zuvor bereits einen Zuschuss 
über 900 € gewährt, daher empfiehlt der Finanzausschuss dem Antrag nicht nachzu-
kommen. Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, keinen weiteren Zuschuss zu 
gewähren. Auf die weitere Tagesordnung wird verwiesen. 

• Ausschussvorsitzender Marco Clausen-Hansen berichtet von der Sitzung des Bau- und 
Wegeausschusses vom 28.11.18. Auf das Protokoll und die weitere Tagesordnung wird 
verwiesen. 

• Der Wirtschafts-, Tourismus- und Verkehrsausschuss hat laut Ausschussvorsitzen-
den Kim Lassen nicht getagt. Der Termin mit der ETS  bzgl. Fördermöglichkeiten wird 
abgewartet. 

 
 
4. Anfragen aus der Gemeindevertretung       
 
• Wolfgang Gottschlich merkt an, dass es wünschenswert wäre, mehr Zeit zwischen den 

Terminen der Ausschusssitzungen und den Gemeindevertretersitzungen einzuplanen. 
• Weiter spricht Wolfgang Gottschlich an, dass Im Februar 2018 beschlossen wurde, dass 

kein weiterer Rückschnitt der Kastanien im Bereich der WOBAU erfolgen soll. Zwei 
Tage vor der GV ist ein Brief eingegangen, in dem dieses thematisiert wird. Wie kam es 
hierzu? Hier vermutet Bürgermeister Hartmut Jensen, dass der Brief vermutlich aufge-
setzt wurde, weil die neue Gemeindevertretung sich hierfür nicht verantwortlich sieht. 

• Lothar Andreas erkundigt sich, ob noch eine Verabschiedung des alten Bürgermeis-
ters geplant sei. Hierauf erklärt Hartmut Jensen, dass bei der konstituierenden Sitzung 
eine Verabschiedung des Bürgermeisters, mit allen anderen ausscheidenden GV-
Mitgliedern, erfolgt ist. 

• Hartmut Jensen berichtet, dass Lothar Andreas ein Gutachten für den Moorlehrpfad 
vorliegen soll. Lothar Andreas will das Gutachten dem Bauausschuss zur Verfügung stel-
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len. Nach Durchsicht erweist sich dieses besagte Gutachten jedoch als Begehungsproto-
koll. 

• Hartmut Jensen möchte die Behauptung aufgreifen, dass das Material für den Moor-
lehrpfad von ihm abbestellt worden sein soll. Dieser Vorwurf stimme nicht und die Abbe-
stellung des Materials wurde zu keiner Zeit von ihm veranlasst. Kim Lassen erläutert, wie 
es wohl durch die Verkettung verschiedener Umstände zu der Stornierung bei CG Chris-
tiansen kam. 

• Hartmut Jensen teilt mit, dass von der Straßenmeisterei Bäume im Bereich Bredche-
berg gefällt werden sollen. Die Straßenmeisterei ersetzt die Bäume jedoch wieder. Hart-
mut Jensen schlägt vor, eventuell 3 Ulmen auf jeder Seite zu pflanzen. Diesem Vor-
schlag stimmt die Gemeindevertretung einstimmig zu. 

• Schließlich berichtet Holger Schwerdt von der Verbandsversammlung des Wasserver-
bandes Treene, bei der das neue Preisblatt vorgestellt wurde. Der Frischwasserpreis 
beträgt ab 01.01.2019 0,98 € / m³ bei einem Grundbetrag von 9 € monatlich. Die Regen-
wassergebühr wurde auf 13,50 € gesenkt. 

 
 
5. Einwohnerfragestunde       
 
• Ein Einwohner erkundigt sich um den Sachstand zu einer Eiche. Hartmut Jensen hat 

sich den Baum angesehen, ein Gutachter wird sich darum kümmern. 
• Weiter fragt ein Einwohner, ob der Eigentümer der Eisenbahnbrücke bereits bekannt 

sei. Laut Auskunft von Hartmut Jensen sei der Eigentümer der Brücke der Gemeinde be-
kannt. 

 
 
6. Zuschuss für die Singgemeinschaft Schwabstedt 
hier: Keyboardanschaffung       
 
Der Zuschuss durch die Gemeinde ist nicht mehr nötig, da nun ein Keyboard vorhanden sei. 
Es wurde jedoch ein Klavier für 150 – 200 € angeboten. Der Stimmvorgang würde zwischen 
90 – 100 € liegen. Für maximale Gesamtkosten von 350 € könne die Gemeinde das Klavier 
erwerben und der Chor könnte dieses nutzen. Das Klavier würde Eigentum der Gemeinde 
bleiben. Das zukünftige jährliche Stimmen des Klaviers trägt der Chor. Die Gemeindevertre-
tung beschließt einstimmig den Erwerb des angebotenen Klaviers. 
 
 
7. Reitwegenetz 
hier: Pachtvertrag       
 
Die Gemeinde Winnert konnte die Sachlage mit den Pächtern noch nicht klären. Die Angele-
genheit wird vertagt. 
 
 
8. Wegeangelegenheiten         
 
a) Parkplätze am Fährhaus 
 
Marco Clausen-Hansen berichtet, dass das Grundstück gemäß Empfehlung des Bauaus-
schusses zur Verfügung gestellt werden sollte. Wolfgang Gottschlich räumt ein, dass zu-
nächst noch einige Fragen bzgl. der Versiegelung der Oberfläche oder zum Material zu klä-
ren wären und er eine Vertagung befürworten würde. Hier erklärt Hartmut Jensen, dass eine 
Fachfirma die Arbeiten ausführen wird und sich mit diesen Fragen beschäftigt. Eike Hansen 
räumt ein, dass die Informationen nicht rechtzeitig vorlagen und die Angelegenheit soweit 
nicht beschlussfähig sei. Da die Angelegenheit vorher ausführlich im Bau- und Wegeaus-
schuss nach einer Begehung mit dem Architekten, Bauunternehmer und dem Käufer (vertre-
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ten durch den Geschäftsführer der Lebensbegleitung Nord gGmbH) beraten wurde, be-
schließt die Gemeindevertretung mit 9 Ja-Stimmen und 4 Nein-Stimmen, dass das Grund-
stück für den Parkplatz am Fährhaus zur Verfügung gestellt werden soll. 
 
 
b) Straßenausbau Lehmsiek 
 
Die Gemeindevertretung spricht sich dafür aus, dass die Entwicklung der Kosten abgewartet 
werden soll. 

 
 

c) Bepflanzung der Verkehrsberuhigung Rosenkoppel 
 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig pro Straßeninsel (4 Stück) maximal 250 € 
für die Bepflanzung zu übernehmen. 
 
 
9. Gedenkstein/-stele auf dem Treenevorland       
 
Marco Clausen-Hansen berichtet, dass vorgesehen ist keinen Gedenkstein aufzustellen, 
sondern eine Gedenkstele. Der genaue Standort wird noch mitgeteilt. Die Stele wird von 
Thorsten Gosch aufgestellt und der Gemeinde entstehen keine Kosten. 
Die Gemeindevertretung stimmt der Errichtung einer Stele einstimmig zu. 
 
 
10. Baumschnitt im Bereich der Anlage WOBAU Eiderstedt/Dithmarschen eG       
 
Marco Clausen-Hansen erklärt, dass sich der Bauausschuss die Bäume im Bereich der 
WOBAU angesehen hat und eine Fachfirma die Beschneidung der Bäume vornehmen soll. 
Die Gemeindevertretung stimmt dieser Empfehlung  einstimmig zu.  
 
 
11. Erweiterung des Kindergartens       
 
Für die folgenden Tagesordnungspunkte a) bis e) wurden vom Kindergartenausschuss Emp-
fehlungsbeschlüsse ausgesprochen.  
 
a) Renovierung der KiTa 
 
Hartmut Jensen erläutert, dass der Kindergarten dringend renoviert werden muss, gerade in 
Bezug auf Feuchtigkeit und Malerarbeiten. Diesem stimmt die Gemeindevertretung bei 1 
Enthaltung mit 12 Ja-Stimmen zu. 
 
 
b) Zusätzliche Familiengruppe 
 
Die Gemeindevertretung stimmt der Schaffung einer zusätzlichen Familiengruppe bei 1 Ent-
haltung mit 12 Ja-Stimmen zu. 

 
 

c) Container für den Kindergarten 
 
Hartmut Jensen erklärt, dass die Familien-Gruppe Räumlichkeiten benötigt. Der Kreis hat 
eine Frist von 2 Jahren eingeräumt. In dieser Zeit können Container genutzt werden, bis 
dann eine neue Lösung vorliegt. Die Kosten für die Container belaufen sich auf 30.000 €. 
Die Gemeindevertretung stimmt der Nutzung von Containern einstimmig zu. 
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d) Einstellung Erzieher und SPA 
 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig zum 01.08.19 die Schaffung einer Stelle ei-
ner/s Erzieher/in und einer/s SPA. 
 
 
e) Einrichtung Container 
 
Gemäß Empfehlung des Finanzausschusses wurden für die Einrichtung der Container 8.200 
€ im Haushalt 2019 eingeplant. Die Gemeindevertretung stimmt der Anschaffung einer Ein-
richtung für die Container entsprechend der Empfehlung zu. 
 
 
12.  Erlass der 2. Nachtragssatzung über die Erhebung einer Hundesteuer zum 

01.01.2019 
 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, dass die Steuer jährlich für den  
1. Hund 110 €, für den  
2. Hund 110 € und für  
jeden weiteren Hund 110 € betragen soll. 
 
 
13. Haushaltsplanungen       
hier: Erlass der Haushaltssatzung 2019 
 
Tobias von den Hoff stellt die grundlegenden Veränderungen und Investitionen im Haus-
haltsplan 2019 vor. Außerdem wurde eine Anpassung der Hebesätze vorgenommen. Die 
Haushaltssatzung 2019 wird von der Gemeindevertretung einstimmig beschlossen. 
 
 
14. Anschaffung Rasenmäher 
 
Marco Clausen-Hansen gibt bekannt, dass ein Angebot der Firma AGZ Ramstedt vorliegt. Es 
ist noch nicht ganz klar, ob es für die Gemeinde besser ist, einen Rasenmäher zu kaufen 
oder zu leasen. Die Anschaffungssumme beläuft sich auf 17.600 € brutto. Das Angebot 
muss noch im Jahr 2018 angenommen werden. Der alte Rasenmäher würde in Zahlung ge-
geben werden. Die Gemeinde beschließt einstimmig einen neuen Rasenmäher anzuschaf-
fen. Die Optionen Kauf oder Leasing sollen noch verglichen werden. 
 
 
 
 
Die Öffentlichkeit ist auf Beschluss der Gemeindevertretung für die weiteren TOP aus-
geschlossen, da überwiegende Belange des öffentlichen Wohls oder berechtigte Inte-
ressen Einzelner es erfordern. 
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Nicht öffentlich 
 
15.     Personalangelegenheiten 
 
….. 
 
 
 
 
Bürgermeister Jensen stellt die Öffentlichkeit wieder her. Er gibt die gefassten Be-
schlüsse, unter Berücksichtigung des Datenschutzes, bekannt. 
 
Bürgermeister Jensen schließt die Sitzung der Gemeindevertretung. 
 
 
 
 
__________________________________________________________________________ 
Bürgermeister      Schriftführerin 
 
 


